

Diseño de un cuestionario basado en el Modelo de Creencias en Salud para la población oaxaqueña

Lic. Barrios Gutiérrez, Juan José¹; Dra. González Villoria, Ruth Ana María²; Dr. García Aguilar, Gregorio³; Dra. Sánchez Bandala, María Alejandra⁴; Dr. Abeldaño Zúñiga, Roberto Ariel⁵

RESUMEN

El proceso salud-enfermedad-atención ha sido interpretado de diferentes maneras alrededor del mundo, varios modelos han sido propuestos para su estudio, como el Modelo de Creencias en Salud, en América latina y México aún es escaso el conocimiento al respecto. Por esto es indispensable analizar este proceso en la población mexicana y especialmente en la oaxaqueña debido a su gran diversidad cultural. El presente proyecto tuvo como objetivo principal diseñar un cuestionario basado en el Modelo de Creencias en Salud para población oaxaqueña. Se diseñó y aplicó un cuestionario en las regiones Costa y Mixteca de Oaxaca a personas entre 18 a 50 años de edad. La base de datos fue analizada usando Excel, SPSS y R. La confiabilidad para la escala incluida en el cuestionario fue obtenida mediante los coeficientes alfa de Cronbach y alfa ordinal. La validez fue probada mediante un análisis factorial. Se obtuvieron 247 cuestionarios, el cuestionario tiene validez de apariencia, los coeficientes de confiabilidad para la escala total fueron 0.728 para el alfa de Cronbach y 0.760 del alfa ordinal. El análisis factorial para la escala mostró seis factores en la matriz rotada, y el grafico de sedimentación cuatro. La población estudiada se asumen enfermos con tres síntomas y considera el dolor como síntoma principal en la enfermedad. Perciben susceptibilidad a enfermarse de diabetes en costa y enfermedades respiratorias en Mixteca, la diabetes es la enfermedad con mayor severidad percibida. Los servicios públicos de salud son la principal forma de atención en ambas regiones, siendo las barreras principales para su uso la insatisfacción del usuario en la región Costa y que el personal no está disponible todos los días en las clínicas para la región Mixteca. Entre otras formas de percepción de enfermedad se reportan con mayor frecuencia el empacho, el susto y el mal de ojo y son tratadas principalmente con hierbas y curanderos tradicionales. El cuestionario diseñado es capaz de recabar información sobre el proceso salud-enfermedad-atención observándose diferencias en ambas regiones estudiadas; pero falta ajustarlo para que prediga comportamientos.

Palabras claves: percepción, salud-enfermedad-atención, Oaxaca

1 Estudiante del cuarto semestre de la Maestría en Salud Pública, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: Barrios0347@hotmail.com.

2 Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: gonzalezvilloria@yahoo.com.mx.

3 Profesor-Investigador, Co-Director del Comité Tutorial, adscrito a la Facultad de Psicología, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

4 Profesor-Investigador, asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.

5 Profesor-Investigador, asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.